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约翰福音解经讲道

道成了肉身 1：14-18
引言：各位在耶稣基督里蒙父神所爱的弟兄姊妹们：

感谢上帝的恩典，使我们今天可以继续来学习《约翰福音》的 1：14-18，约 1：1-2是论到“道”与神的关系，3
节是讲“道”与万物的关系，4-13讲“道”与世界以及世人的关系，也论到世人对于“道”的态度，从中让我们明
白“道”就是神，“道”创造了万物及世界，但世界及人类却不认识祂，也不接待祂。凡接待祂的人，那完全是神

自己做了奇妙的工作！这些接待耶稣基督的人是从神而生的。感谢上帝！是祂主动施恩拯救了你我这些原本该死该

灭亡的罪人！

从 14节开始，作者告诉我们永恒的“道”进入人类的历史，“道”成了肉身，就是主耶稣基督。这实在是一极大的
奥秘！难怪保罗在提到基督的道成肉身时发出赞叹：“大哉，敬虔的奥秘！无人不以为然，就是 神在肉身显现，

被圣灵称义（注：或作“在灵性称义”），被天使看见，被传于外邦，被世人信服，被接在荣耀里。”【提前 3：16】
我们今天透过这段经文要思想几个方面的真理：

一、 道成肉身（14节上）
二、 道成肉身的目的（14节中、下及 18节）
三、 施洗约翰的见证（15节）
四、 我们可以领受的恩典（16节）
五、 摩西和道成肉身的基督（17节）

一、道成肉身（14节上）
“道成了肉身”

1. 这是神迹，是极大的奥秘，是由圣灵感孕童贞女生的，这是医学无法解释，也是人的理性无法来明白的，但这
是圣经所宣告的真理！基督教有许多的真理都是超乎理性的，并不是违背理性，所以需要我们凭着信心来接受。

正如希伯来书 11：3说：“我们因着信，就知道诸世界是藉 神话造成的，这样，所看见的，并不是从显然之

物造出来的。”对于上帝的创造之工，请问，你凭着理性能明白得了吗？人死了，甚至都开始发臭了，还能复

活，医学能解释吗？所以，对于圣经中超理性的部分，我们只能凭着信心来接受，而不是去质疑圣经的真实性，

这是大错特错的！这也是无知之人的作法。我们是上帝的儿女，总要谦卑接受圣经的一切教导！

2. 道成肉身是应验了旧约先知的预言：神借先知早在耶稣基督降生前七百多年就已经预言过：“因此，主自己要
给你们一个兆头，必有童女怀孕生子，给他起名叫以马内利（注：就是“ 神与我们同在”的意思）。”【赛 7：
14】。当基督降生之后，马太在为祂作见证时特别提到天使对约瑟所说的话“大卫的子孙约瑟，不要怕，只管
娶过你的妻子马利亚来，因她所怀的孕是从圣灵来的。她将要生一个儿子，你要给他起名叫耶稣，因他要将自

己的百姓从罪恶里救出来。” 这一切的事成就，是要应验主藉先知所说的话，说：‘必有童女怀孕生子，人要

称他的名为以马内利。’（以马内利翻出来就是‘神与我们同在’。）”【太 1：20-23】
3. 道成肉身是基督教最基要的真理之一，所以撒旦千方百计想要毁坏这样的真理。例如：今天的三自竟然想要修
改圣经说是少妇生子！他们说童贞女生子太不可能了，也是理性根本没有办法来接受的。还有历代以来凡否认

耶稣基督是神的儿子、是与神同等的异端都是撒旦的作为！就如我们之前说过的异端：撒伯流派、亚流派等。

撒旦的目的就是要否定耶稣基督救主的身份，或者将圣经真实的基督改变成错误的基督，以此来误导人，使人

去信错误的基督，让人不能得救。

4. 道成肉身的必须性，我们可以参看基督徒要学 100问的第 18问：“基督为什么要降世为人才能拯救我们？答:
因为是人犯了罪，成了该死的罪人，要想得生命永远活着，就不能以牛羊来代替罪人死，也不能由别人来代替，

因为他也是该死的罪人。为此，基督道成肉身，降世为人，祂一生也凡事受过试探，但没有犯罪。所以，祂就

有资格来代替罪人死，也由于祂是神，祂就有能力来拯救罪人。”所以道成肉身的必须性就是祂要 1）、成为人，
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因为是人犯了罪，成了该死的罪人，要想得生命永远活着，就不能以牛羊来代替罪人死，也不能由别人来代替，

因为他也是该死的罪人，所以基督要拯救罪人，祂也就必须成为人；2）、成为无罪性的人，所有从亚当按常例
而生的人都是罪人，因为亚当是全人类的代表，罪就是从他一人入了世界【罗 5：12】，所以基督成为人，不能
从常例而生，也就是说不能由男女结合正常的出生，祂必须是由圣灵感孕童贞女生，这样才能保证祂的无罪性。

祂才能一生也凡事受过试探，但没有犯罪。所以，祂就有资格来代替罪人死，也由于祂是神，祂就有能力来拯

救罪人。感谢上帝的恩典！赐给我们这样完全的救主！既是真神也是真人！

二、道成肉身的目的（14节中、下及 18节）
“住在我们中间，充充满满地有恩典，有真理。我们也见过他的荣光，正是父独生子的荣光。从来没有人看见 神，

只有在父怀里的独生子将他表明出来。”

1、“住在我们中间”
“住在中间”原文是“搭帐篷”或“立会幕”的意思，这是指向旧约时代神的同在，是以会幕的方式显现在以色列

的营中【出 40：34-38】。作者在此是说：道成肉身住在我们中间就如神在以色列民中所立的会幕一样，换句话说，
神的同在就浓缩在道成肉身的主耶稣身上，这也就和祂的名字“以马内利”意义相近。其实旧约的会幕以及后来的

圣殿都是预表主耶稣的！因为真正上帝的与人同在，只有借着主耶稣才能真正实现！

2、“充充满满地有恩典，有真理”
主耶稣基督就是恩典和真理的本体，祂曾说祂就是真理【约 14：6】，所以基督来就是要将恩典（救赎之恩）和真
理（关乎救恩的真知识）赐给选民。

3、“我们也见过他的荣光，正是父独生子的荣光”
基督是“神荣耀所发的光辉，是 神本体的真像”【来 1：3】，这荣光是使徒们亲眼见过的，不仅是指主耶稣所施
行的大能作为和权柄性的教导，也是指主耶稣登山变像所显出的荣耀【太 17：1-2】。
“父独生子”这是特别指出基督为神的儿子是独一无二的，远超过天使或人类（特别指选民），因为天使或基督徒

也被称为“神的儿子”，但与基督为神的儿子是截然不同的！所以圣经特别用“独生子、爱子”来称呼主耶稣，以

便将祂和基督徒与天使分别出来。

4、“从来没有人看见 神，只有在父怀里的独生子将他表明出来”

耶稣基督到地上来，就是要将父神显明出来，从来没有人看见过神，因为神是不可见的，是荣耀的灵，无形无像，

住在人所不能靠近的光中，但基督道成了肉身，可以将父表明出来。“表明”的原文字根意为“启示”。这词的意思

是“详细说明”或“阐释”，而作者说“在父怀里的独生子”，这个隐喻来自于：一个人若把自己所有的秘密告诉另

一个人，后者就被称为是在他的怀里。根据希伯来的文化，怀里或胸部是指一个人保存秘密的地方，这表明了儿子

熟悉父亲最深藏的奥秘，目的是让我们知道神的胸怀借着福音向我们敞开！这也表明了圣子和圣父之间关系的密切。

就如祂曾对腓力说：“人看见了我，就是看见了父”【约 14：9】，所以，人透过基督就可以认识父神，因为祂“与
父原为一”【约 10：30】。

三、施洗约翰的见证（15节）
约翰为祂作见证，喊著说：“这就是我曾说：‘那在我以后来的，反成了在我以前的，因祂本来在我以前。’”

1、“约翰为祂作见证”
“作见证”这一动词作者用的是现在式，表示连续的行动，这表明约翰的教导一直都是有效的，他作见证不是凭一

时的喜好，不是凭一时的冲动，也不是私底下低声说话，而是公开大声来传扬基督，以基督为荣！

※各位：你今天在人前是怎样表明你的信仰的呢？是凭一时的冲动、喜好为主大发热心？还是对于福音羞于

启齿？保罗说：“我不以福音为耻；这福音本是 神的大能，要救一切相信的，先是犹太人，后是希腊人。因为 神

的义正在这福音上显明出来；这义是本于信，以至于信。如经上所记：‘义人必因信得生。’”【罗 1：16-17】愿我
们都以耶稣基督的福音为荣！

2、“这就是我曾说”
他说这话表明从一开始，他的目的就是要彰显基督，这也是他公开传道的目的。今天许多人传扬基督有不同的

动机和目的，正如保罗所说的：“有的传基督是出于嫉妒纷争，也有的是出于好意。这一等是出于爱心，知道我是
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为辩明福音设立的；那一等传基督是出于结党，并不诚实，意思要加增我捆锁的苦楚。”【腓 1：15-17】今天有人传
福音就是“以敬虔为得利的门路”【提前 6：5】保罗教导我们说：“有敬虔的外貌，却背了敬虔的实意，这等人你
要躲开。”【提后 3：5】但施洗约翰从一开始就说明他传福音的目的就是要彰显基督。这从下面的话中更可清楚看
明。

3、“那在我以后来的，反成了在我以前的，因祂本来在我以前”
“那在我以后来的”这指的是基督公开露面的情况来说的，而不是按着年纪的大小来说的，（虽然从肉身的年龄来

说，约翰也是比主耶稣大六个月左右），由于在基督公开露面之前很短的一段时间内，约翰来履行先知的职责，所

以从时间上来看，他是先来的，因此从公开露面这一方面来看，基督是在施洗约翰之后来的。

“反成了在我以前的，因祂本来在我以前”意思是基督的位分比施洗约翰高，因为祂更超越，约翰谦卑地承认这个

事实。

从施洗约翰的见证中，我们可以看见传道人事奉的几个要点：

1 持续地勇敢为主耶稣作见证，不以福音为耻；

2 至始至终为要表明基督，显扬基督；

3 永远高举基督而谦卑自己。

四、我们可以领受的恩典（16节）
“从他丰满的恩典里，我们都领受了，而且恩上加恩。”

14节说道成了肉身，我们可以“见”这充充满满的恩典，而此节告诉我们可以“领受”祂丰满的恩典。
“从祂丰满的恩典里”

1 指出人在堕落之后是彻底贫穷的，只有基督可以解救我们脱离贫穷，使饥饿的得饱足；干渴的得滋润；

2 指出了人若离开基督，万物都将变为无用；

3 也指出了人若在基督里，就不致缺乏。

“恩上加恩”指出最终的目标，现在蒙恩，将来更是蒙神的恩才成全，和“本于信，以致于信”有异曲同工的意思。

五、摩西和道成肉身的基督（17节）
“律法本是藉著摩西传的，恩典和真理都是由耶稣基督来的。”

摩西→律法 耶稣基督→恩典和真理

这并非说律法无用，乃是作比较，使我们知道律法不能使我们完全得恩典，它是恩典和真理的铺垫，“律法是

我们训蒙的师傅，为要引我们到基督那里”【加 3：24】。律法是影儿，恩典是实体。今天教会很多传道人说律法已
经过时了，那是律法时代的产物，我们现在是恩典时代，已经不需要旧约的律法了。其实这是时代论异端的教导！

他们将人类历史分成七个时代八个约，并且将每一个时代给分割开来，说上帝在每一个时代对人的带领和要求都不

一样，甚至于是互相冲突的，最典型的就是律法时代和恩典时代，律法时代人是靠遵守律法得救的，而恩典时代是

靠恩典得救的，所以现在是恩典时代，不需要律法了。其实这是何等荒谬的讲法！这也是典型的反律法主义异端的

思想！圣经给我们看到律法是为恩典铺路预备的【加 3：24“律法是我们训蒙的师傅，为要引我们到基督那里”】，
同时恩典来了是要成全律法【太 5：17-18“莫想我来要废掉律法和先知；我来不是要废掉，乃是要成全。我实在告
诉你们：就是到天地都废去了，律法的一点一画也不能废去，都要成全。”】。正如基督徒是借着律法知罪，认识自

己的无能而来投靠恩典的本体耶稣基督，得救之后又是靠着基督的恩典来遵守律法，在世上过成圣的生活。所以律

法和恩典不是矛盾、冲突的，而是互相成全的！因为这两者都是出于神！

“恩典”从普遍意义上来理解，同时指的是无条件的赦罪和心灵的更新，也就是指免去永刑和赐下永生。

各位：道成肉身所带给我们的是何等的恩典啊！感谢神！愿神带领我们透过约翰福音的学习更深地来认识道成肉

身的奥秘和因此而带来的恩典，使我们恩上加恩！力上加力！更好地在地上荣耀神！

思考问题：
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1、道成肉身按照人的理性能理解和接受吗？你是怎样来面对这个真理的？
2、你知道撒旦在教会历史中是怎样来毁坏道成肉身的真理吗？
3、道成肉身的目的和必须性是哪些？
4、从施行约翰的见证中你明白怎样为主作见证吗？
5、律法和恩典之间是怎样的关系？

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真弟兄

2010年 8月 22日


